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« Notre réseau, au carrefour des mondes 
de la santé et de l’éducation »

2009 - 2024



« Our Network, at the crossroads 
of the Health and Education sectors »

2009 - 2024



Ce livret anniversaire célèbre les 15 ans 
du Réseau Éducation et Solidarité et a pour but de retracer les
faits marquants qui l’ont fait avancer et évoluer depuis sa
création en 2009. 

A l’origine de sa création, MGEN, l’Internationale de l’Education et l’Association
Internationale de la Mutualité, avec l’appui du Bureau International du Travail, ont
souhaité bâtir des ponts entre acteurs de l’éducation, de la santé et de la protection
sociale. 

Les sujets d’intérêt et de partage ont évolué au fil du temps, allant du développement de
systèmes de protection sociale solidaires à la promotion de la santé et du bien-être des
communautés éducatives partout dans le monde. La vie du Réseau a été rythmée par des
rencontres, des échanges de bonnes pratiques, des projets, de la coopération
internationale, de la communication, des ateliers d’intelligence collective, des recherches
appliquées, etc. 

Cette publication est avant tout un hommage à toutes celles et tous ceux qui ont
participé de près ou de loin à sa fondation, à son développement et aux différents
projets menés au cours de ces quinze années.  Une reconnaissance infinie à toutes les
personnes et les organisations qui ont fait vivre et qui continuent à faire vivre ce réseau. 
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This anniversary booklet celebrates 15 years
of the Education and Solidarity Network and aims to retrace the
significant events that have made it advance and evolve since
its creation in 2009.

At the origin of its creation, MGEN, Education International and the International
association of mutual benefit societies, with the support of the International Labor
Office, wanted to build bridges between actors in education, health and social
protection.

The topics of interest and sharing have evolved over time, ranging from the development
of supportive social protection systems to the promotion of the health and well-being of
educational communities around the world. The life of the Network was punctuated by
meetings, exchanges of good practices, projects, international cooperation,
communication, collective intelligence workshops, applied research, etc.

This publication is above all a tribute to all those who participated directly or indirectly
in its founding, its development and the various projects carried out over these fifteen
years. Infinite gratitude to all the people and organizations who have brought this
network to life and who continue to bring it to life.

Editorial
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15 ans de ...
... d’engagements
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15 years of ...
... involvement 
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... rencontres
2009

2011

2015

2017

 14 & 15 mai/May, Paris

2019

2024

AG constitutive
Constituent AGM

Création du RES
Creation of the ESN

20 juillet/July, Le Cap
Assemblée Générale
General Assembly 

Élection du 1er CA
Election of the 1st BoD

20 juillet/July, Ottawa Forum ouvert
Open space

30 juin/June, AnversComité stratégique
Strategic Committee

20 juillet/July, Bangkok Plan stratégique 2019-2023
Strategic plan 2019-2023

27 juillet/July, Buenos AiresRencontre internationale
Global meeting
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Assemblée Générale
General Assembly 

Assemblée Générale
General Assembly 

Assemblée Générale
General Assembly 

Assemblée Générale
General Assembly 



... meetings
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... plaidoyer

Mutualistes et syndicalistes membres du RES se mobilisent chaque année pour la journée
mondiale de la couverture sanitaire universelle (CSU). En 2017, les témoignages de
professionnels de l’éducation d’Australie, Etats-Unis, France, Gambie, Madagascar, Mexique,
Niger, RD Congo, et Québec ont été recueillis et illustrés par un dessinateur.

Dès 2012, le RES rejoint la coalition pour l’Initiative des Nations
Unies pour un Socle de Protection Sociale aux côtés des
agences des Nations Unies, du Fonds Monétaire International,
de la Banque Mondiale et de gouvernements afin de marquer
l’importance de la place des professionnels de l’éducation
dans les stratégies d’éducation en protection sociale. 
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... advocacy

Mutuals and education unions members of the ESN mobilize every year for Universal Health
Coverage Day (UHC). In 2017, testimonies from education professionals from Australia, DR
Congo, France, Gambia, Madagascar, Mexico, Niger, Quebec and the United States were
collected and illustrated by a designer.

In 2012, the ESN joined the Global Coalition for Social Protection
Floors alongside United Nations agencies, the International
Monetary Fund, the World Bank and governments in order to
mark the importance of the place education professionals in
social protection education strategies.

8



... communication
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... communication
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... recherche-action

Depuis sa création, le RES s’est approprié la démarche de recherche-action dans le développement 
de ses actions. Plusieurs travaux ont ainsi été réalisés avec des réseaux universitaires et de recherche,
tel que le rapport du CIRIEC-PôLE SuD Université de Liège en mars 2009 intitulé : « Les enseignants
sont-ils toujours porteurs de pratiques et d’idéaux mutualistes ? ».

La recherche-action est une méthode de recherche qui vise à comprendre et à
améliorer le monde pour le changer, en produisant des connaissances
concernant ces transformations.  Elle n’est possible «  qu’avec, pour et par les
personnes et les communautés, impliquées à la fois dans les questionnements
et la production de sens, pour informer la recherche et l’action dont elle est le
cœur » 
The SAGE Handbook of Action Research, P. Reason & H. Bradbury, SAGE, 2015

Pour contribuer à la promotion du bien-être du personnel de
l’éducation dans le monde, le RES coordonne, avec ses
membres et partenaires de la recherche - la Fondation
d’Entreprise MGEN pour la Santé Publique et la Chaire
UNESCO Educations et Santé -, des enquêtes sur les
déterminants de la santé au travail (2014-2015) et un
baromètre international de la santé et du bien-être du
personnel de l’éducation.

Cette enquête biennale offre un éclairage inédit sur le vécu du
personnel de l’éducation en évaluant les problématiques liées à
leurs conditions de travail, leur ressenti professionnel et leur
bien-être. En 2023, plus de 26 000 personnes de 13 territoires
ont participé à la deuxième édition du baromètre.

LE BAROMÈTRE I-BEST
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... action research

Since its creation, the ESN has adopted the action research approach in the development of its actions.
Several works have thus been carried out with university and research networks, such as the report
from CIRIEC-PôLE SuD University of Liège in March 2009 entitled: “Are teachers still bearers of
mutualist practices and ideals? ".

Action research is a research method which aims to understand and improve
the world in order to change it, by producing knowledge concerning these
transformations. It is only possible “with, for and by people and communities,
involved both in the questions and the production of meaning, to inform the
research and action of which it is the heart”
The SAGE Handbook of Action Research, P. Reason & H. Bradbury, SAGE, 2015

To contribute to the promotion of the well-being of education
personnel around the world, the RES coordinates, with its
members and research partners - the MGEN Foundation for
Public Health and the UNESCO Chair Global Health &
Education - , surveys on the determinants of health at work
(2014-2015) and an international barometer of the health and
well-being of education personnel.

This biennial survey offers unprecedented insight into the
experiences of education staff by assessing issues related to
their working conditions, their professional feelings and their
well-being. In 2023, more than 26,000 people from 13
territories participated in the second edition of the barometer.

I-BEST BAROMETER
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... intelligence collective
Le RES a fait le pari de l’intelligence collective en déclinant 
cette philosophie dans ses méthodes de travail et processus.

DE QUOI PARLE-T-ON ?
Tours d’inclusions, débat mouvant, forum ouvert, world café, photo-langage,
évaluation participative, etc., autant d’outils pratiques pour faciliter la collaboration et
la discussion lors des échanges et sessions de travail. Le RES les a réunis en 2020
dans un manuel d’intelligence collective et les utilise régulièrement lors de ses
événements.

Ateliers collaboratifs 
“La santé pour la
communauté éducative” 
et « Jeunes et solidarités »

Ottawa, juillet 2015
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... collective intelligence
The ESN has placed its bet on collective intelligence 
by declining this philosophy in its working methods and processes.

WHAT ARE WE TALKING ABOUT ?
Icebreakers, moving debate, open forum, world coffee, photo-language, participatory
evaluation, etc., all practical tools to facilitate collaboration and discussion during
exchanges and work sessions. The ESN brought them together in 2020 into a
handbook for collective intelligence and uses them regularly during its events.

Collaborative workshops
“Health for the educational
community”
and “Young people and
solidarity”

Ottawa, July 2015
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... formations
Education à la santé et diffusion
d’une culture de la protection
sociale 
En 2022, le Réseau Education et Solidarité (RES) a accompagné le syndicat Gambia Teachers
Union (GTU) dans la mise en place d’une formation d’éducation à la santé et à la protection
sociale auprès de la communauté éducative gambienne.

Les résultats du Baromètre I-BEST avaient mis en évidence les besoins en formation
professionnelle des enseignant.es gambien⸱ne⸱s : 64% estimaient accomplir des tâches pour
lesquelles ils/elles ont besoin de plus de formation et 92% affirmaient ne pas avoir accès à des
ressources de formation et/ou de prévention en matière de santé, de bien-être et de protection
sociale.

76 enseignant⸱e⸱s ont ainsi été sensibilisé⸱e⸱s
à l'importance de la santé pour une
éducation de qualité, au développement de
leur compréhension de la protection sociale
et à l’approfondissement de leurs
connaissances en matière d’approches et de
méthodes pour aborder les problèmes de
santé avec leurs élèves.  

La formation a permis la mise en place par
les participant⸱e⸱s de clubs de santé dans
leurs établissements scolaires. 15



... trainings
Health education and
dissemination of a culture of
social protection 
In 2022, the Education and Solidarity Network (ESN) accompanied the Gambia Teachers Union
(GTU) in setting up health and social protection training for the Gambian educational
personnel. 

The results of the I-BEST Barometer had indeed highlighted high expectations of Gambian
teachers in terms of professional training - 64% believing that they perform tasks for which
they need more training and 92% claiming not to have access to training and/or prevention
resources in terms of health, well-being and social protection. 

76 trained teachers were sensitized to the
importance of health for quality
education, to the development of their
social protection understanding and to the
deepening of their knowledge of
approaches and methods to address the
health issues with their students.

The training resulted in the establishment
of health clubs in schools by the
participants. 
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... transmission
Le RES a toujours attaché une attention particulière à faire une place aux
jeunes dans ses travaux, via leur mise en réseau et le développement de
réflexions et d’expérimentations sur le renouvellement des générations
d’adhérent.es et de militant.es au sein de nos organisations solidaires, de
mobilisation autour des thématiques de protection sociale, solidarité et
promotion de la santé. 

LE PROJET “RES MESA COLOMBIA”

Créée en 2014, la “RES
Mesa Colombia” est un
programme d’éducation à
la protection sociale et à
l’entrepreneuriat social
mené auprès de jeunes
de 18 et 22 ans issus de
zones prioritaires de
Colombie.
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... transmission
The ESN has always paid particular attention to making a place for
young people in its work, through their networking and the
development of reflections and experiments on the renewal of
generations of members and activists within our solidarity
organizations, mobilization around the themes of social protection,
solidarity and health promotion.

THE “ESN MESA COLOMBIA” PROJECT

Created in 2014, “ESN
Mesa Colombia” is an
education program in
social protection and
social entrepreneurship
carried out with young
people aged 18 and 22
from priority areas of
Colombia.
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... solidarité

De 2011 à 2017, le RES a participé au Programme
collectif pour le développement de l’éducation et du
dialogue Social (PROCEDH) développé par Solidarité
Laïque avec 10 organisations de la société civile
haïtienne et française, et avec le soutien de l’Agence
Française de Développement. L’objectif général de ce
programme était de promouvoir une éducation de
qualité en Haïti en mobilisant les acteurs de la société
civile (syndicats et associations d’enseignant·e·s,
parents d’élèves, élèves, etc.).

Santé à l’école en Haïti : 
les projets PROCEDH et SACHA
En Haïti, le RES a accompagné pendant plusieurs années la communauté
éducative de Port-au-Prince autour d’initiatives pour la promotion de la santé
et du bien-être à l’école, l’éducation à la protection sociale et la mobilisation
communautaire.

En 2019, le RES poursuit son engagement en
Haïti à travers la coordination internationale du
projet SACHA, porté localement par le CEMEA
Haïti, en partenariat avec Solidarité Laïque et
Solidaris et avec le soutien de la région Wallonie-
Bruxelles International. Son objectif : contribuer
à l’amélioration de la qualité de l’éducation par la
promotion de la santé et du bien-être à l’école
dans six établissements de la capitale haïtienne.
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... solidarity

From 2011 to 2017, the ESN participated in a
Collective Program for the Development of
Education and Social Dialogue (PROCEDH)
developed by Solidarité Laïque with 10 Haitian and
French civil society organizations, and with the
support of the French Development Agency. The
general objective of this program was to promote
quality education in Haiti by mobilizing civil society
actors (teacher unions and associations, parents,
students, etc.).

School health in Haiti:
the PROCEDH and SACHA projects
In Haiti, the RES has supported the educational community of Port-au-Prince
for several years with initiatives to promote health and well-being at school,
education for social protection and community mobilization. .

In 2019, the ESN continues its commitment in
Haiti through the international coordination of
the SACHA project, carried locally by CEMEA
Haiti, in partnership with Solidarité Laïque and
Solidaris and with the support of the Wallonia-
Brussels International region. Its objective: to
contribute to improving the quality of education
by promoting health and well-being at school in
six establishments in the Haitian capital.
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... éducation
D’après l’OIT, la protection sociale contribue grandement à réduire la
pauvreté et les inégalités, à renforcer les capacités des individus, à améliorer
la productivité, à favoriser la dignité, la solidarité et l’équité, et à revitaliser le
contrat social.  

Afin de répondre à un besoin de sensibilisation et de renforcement de la culture de la protection
sociale en France, le RES et MGEN ont développé un outil ludo-pédagogique, en partenariat
avec Latitude Jeunes, l’EN3S, la Mutualité française, le Groupe VyV et ESSENTIEL. 
Le jeu « Défi Solidarités : découvrons ensemble la protection sociale » est un outil de
sensibilisation de tous les citoyen-nes aux enjeux de la solidarité et de la protection sociale. 

« Défi Solidarités » trouve sa genèse dans le jeu
« Sécurité Sociale » développé par Latitude
Jeunes en Belgique. En France, le jeu est porté
par les militant-e-s de MGEN qui ont été formés
pour animer des sessions de jeu dans des
établissements scolaires et de formation santé
et social.
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... education
According to the ILO, social protection contributes greatly to reducing
poverty and inequality, strengthening the capabilities of individuals,
improving productivity, promoting dignity, solidarity and equity, and
revitalizing the social contract. .

In order to respond to a need to raise awareness and strengthen the culture of social protection
in France, the ESN and MGEN have developed an edutainment tool, in partnership with Latitude
Jeunes, EN3S, Mutualité française, VyV and ESSENTIEL Group.
The “Solidarity Challenge: let’s discover social protection together” game is a tool to raise
awareness among all citizens of the issues of solidarity and social protection.

“Solidarity Challenge” finds its genesis in the
“Social Security” game developed by Latitude
Jeunes in Belgium. In France, the game is
supported by MGEN militants who have been
trained to lead game sessions in schools and
health and social training establishments.
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Conférence mondiale de l’UIPES
L'Union internationale de Promotion de la Santé et d'Éducation pour la Santé

(UIPES) est un réseau mondial d’acteurs engagés dans l'amélioration de la
santé et du bien-être à travers l'éducation, l'action communautaire et le

développement de politiques publiques favorables à la santé. 

... promotion

La participation à de tels forums permet au RES de promouvoir les actions du réseau
et de ses membres et de les enrichir, tout en renforçant ses collaborations avec des
organisations partageant les mêmes valeurs. 

Acteur de la promotion de la santé pour toutes et pour tous,
le RES a participé à de nombreux voyages d’études et congrès
internationaux afin d’utiliser les connaissances et les expériences
partagées à l'échelle mondiale.

Forum Mondial sur la Promotion de la Santé
Organisé chaque année par l’Alliance pour la promotion de la santé
(A4HP), une coalition internationale d’ONG, d'institutions
universitaires et d'autres acteurs de la société civile de différents
secteurs engagés dans la promotion de la santé.

Geneva Health Forum
Créé en 2006, le Geneva Health Forum réunit tous les deux ans
des organisations multidisciplinaires pour discuter contribuer à

l’identification de solutions aux défis de la santé globale.

23



IUHPE World Conference
The International Union for Health Promotion and Education (IUHPE)

is a global professional non-governmental organisation dedicated to
health promotion around the world.

... promotion

Participation in such forums allows the ESN to promote the actions of the network
and its members and to enrich them, while strengthening its collaborations with
organizations sharing the same values.

Actor in the promotion of health for all, the ESN has participated in
numerous study trips and international conferences in order to use the
knowledge and experiences shared on a global scale.

Global Forum on Health Promotion
Organized annually by the Alliance for Health Promotion (A4HP), an
international coalition of NGOs, academic institutions and other civil
society actors from different sectors engaged in health promotion.

Geneva Health Forum
Created in 2006, the Geneva Health Forum brings together

multidisciplinary organizations every two years to discuss and
help identify solutions to global health challenges.
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... réseau / network
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Bureau International du Travail : un partenaire historique
International Labor Office: a historic partner

... partenariats
     partnerships

Le BIT a été le premier partenaire technique du réseau
à travers son département de la protection sociale. 
The ILO was the first technical partner of the network
through its social protection department.

Victoria Giroud-Castiella a accompagné
le RES pendant de nombreuses années

Victoria Giroud-Castiella supported the
RES for many years
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Homme intègre, de valeurs, Jean-Philippe Huchet a été tout au long de sa vie un
bâtisseur. « Doté d’une grande vision, et convaincu de l’importance de la solidarité
internationale, il a concrétisé, avec la création du RES, un de ses plus beaux projets :
mondialiser la solidarité » témoigne Matthias Savignac.

En 2007, alors vice-président de la MGEN, Jean-Philippe Huchet, participe en tant
qu’observateur au 5e Congrès Mondial de l’Internationale de l’Education, à Berlin.
Durant 5 jours, rassemblés autour du thème « S’unir pour une éducation de qualité
et une justice sociale », plus de 1000 participant.es, de 155 pays, débattent et
échangent. Jean-Philippe Huchet est transporté : par la dimension internationale de
l’événement, par l’énergie des enseignant.es, mais aussi par la convergence entre
les valeurs de la mutualité et du syndicalisme. 
Un an après, par le biais de la MGEN, il rassemble des représentants de l’IE et de l’AIM
et c’est la naissance du Réseau Education et Solidarité.

« C’était un homme qui portait une croyance infinie dans les valeurs de la mutualité,
de la solidarité, valeurs aussi partagées par le syndicalisme. Il a vu la possibilité de
créer un rapprochement improbable entre les deux mouvements » témoigne
Duncan Smith, représentant de l’Internationale de l’Education ayant participé à la
genèse du Réseau.

Militant mutualiste à la MGEN et instituteur de formation, 
Jean-Philippe Huchet a œuvré sa vie entière au service de la santé 
et du bien-être des populations, en France et dans le monde. 

Le fondateur du Réseau Education et Solidarité nous a quittés en 2021.

... amitiés
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A man of integrity and values, Jean-Philippe Huchet was an innovator throughout
his life. “Equipped with a great vision and convinced by the importance of
international solidarity, with the creation of the RES he made one of his finest
projects a reality: globalising solidarity“, testifies Matthias Savignac, president of the
RES.

In 2007 while vice president of the MGEN, Jean-Philippe Huchet attended the 5th
World Congress of Education International in Berlin. More than 1000 participants
from 155 countries gathered to debate and discuss the topic ‘joining together for
quality education and social justice’ over 5 days. Jean-Philippe Huchet was inspired
by the international scope of the event, the energy of the teachers, but also the
convergence between the values of mutuality and unionism. 
One year later, through the MGEN he gathered the representatives from Education
International and the AIM to form the Education and Solidarity Network.

“He had an infinite belief in the values of mutuality and solidarity, values shared by
unionism. He saw the unlikely possibility of bringing together the two movements“,
testifies Duncan Smith, representative of Education International, having
participated in the network’s genesis.

Mutual activist at MGEN and a trained teacher, 
Jean-Philippe Huchet dedicated his life to the health sector 
and the well-being of people in France and around the world.

The founder of the Education and Solidarity Network passed away in 2021.

... friendships
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